

PILIHAN RASIONAL PEMANFAATAN DANA BIDIKMISI DALAM KETAHANAN EKONOMI KELUARGA DI MASA PANDEMI COVID-19

**(Studi Kasus: Empat Keluarga Mahasiswa Penerima Bidikmisi FIS UNJ
Tahun 2018)**



Zulfa Nur Fayza

1405618029

**Skripsi ini ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam
Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)**

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2022

ABSTRAK

Zulfa Nur Fayza, Pilihan Rasional Pemanfaatan Dana Bidikmisi Dalam Ketahanan Ekonomi Keluarga Di Masa Pandemi Covid-19 (Studi Kasus: Empat Keluarga Mahasiswa Penerima Bidikmisi FIS UNJ Tahun 2018). Skripsi, Jakarta: Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2022.

Penelitian ini memiliki tiga tujuan utama. *Pertama*, mendeskripsikan pilihan rasional pemanfaatan dana bantuan pendidikan di masa pandemi Covid-19. *Kedua*, mendeskripsikan strategi ketahanan ekonomi keluarga sebagai suatu bentuk pilihan rasional oleh keluarga. *Ketiga*, mendeskripsikan implikasi pemanfaatan dana bidikmisi dalam ketahanan ekonomi keluarga di masa pandemi Covid-19

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi kasus. Data penelitian diperoleh melalui observasi, wawancara dan dokumentasi. Subjek penelitian terdiri dari 9 informan yang terdiri dari 4 mahasiswa bidikmisi FIS UNJ 2018 beserta masing-masing 1 orang perwakilan orang tua dari setiap mahasiswa tersebut sebagai informan utama, dan 1 orang penanggung jawab program bidikmisi/KIP-K UNJ sebagai triangulasi data. Penelitian dilakukan di kediaman informan yang berlokasi di beberapa wilayah (yaitu Jakarta, Bekasi, Depok dan Bogor), sejak Oktober 2021 sampai dengan Desember 2021.

Hasil dari penelitian ini adalah: *pertama*, mahasiswa melakukan perubahan dalam pemanfaatan bantuan dana bidikmisi. Dana tidak lagi hanya dialokasikan untuk kebutuhan pendidikan, tetapi juga untuk pemenuhan kebutuhan keluarga selama terdampak pandemi Covid-19. Keputusan tersebut merupakan pilihan yang paling rasional dalam mencapai tujuan yaitu menjaga ketahanan ekonomi keluarga dengan tetap mempertimbangkan aturan yang ditetapkan program bidikmisi; *Kedua*, dalam mencapai tujuan, keluarga mengupayakan tiga strategi, yaitu keyakinan (yang mengutamakan kesehatan), pola organisasi (termasuk didalamnya faktor fleksibilitas, keterhubungan dan pemanfaatan sumber daya), serta komunikasi dalam pemecahan masalah; *Ketiga*, implikasi pemanfaatan dana bidikmisi berbeda-beda pada setiap keluarga, berdasarkan pada latar belakang ekonomi keluarga ketika terdampak. Keluarga dengan kerentanan ekonomi lebih besar dan akses terhadap sumber daya sosial ekonomi yang lebih terbatas, cenderung lebih banyak mengalih-fungsikan dana pendidikan bidikmisi menjadi sumber daya ekonomi selama pandemi Covid-19 berlangsung.

Kata Kunci: Pilihan Rasional, Ketahanan Ekonomi Keluarga, Pemanfaatan Dana, Pandemi Covid-19

ABSTRACT

Zulfa Nur Fayza, *Rational Choice of Bidikmisi Fund Utilization in Family's Economic Resilience During the Covid-19 Pandemic (Case Study: Four Families of FIS UNJ Students in 2018)*. Thesis, Jakarta: Sociology Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Universitas Negeri Jakarta, 2022.

This research has three main objectives. First, it describes the rational choice of using education aid funds during the Covid-19 pandemic. Second, it describes the family's economic resilience strategy as a form of rational choice by the family. Third, it describes the implications of using bidikmisi funds in family economic resilience during the Covid-19 pandemic.

This research uses a qualitative approach with a case study method. The research data are obtained through observation, interviews and documentation. The research subjects consisted of 9 informants consisting of 4 students of Bidikmisi FIS UNJ 2018 along with 1 representative of the parents of each student as the main informant, and 1 person in charge of the Bidikmisi program/KIP-K UNJ as data triangulation. The research was conducted at the informants' residences located in several areas (i.e. Jakarta, Bekasi, Depok and Bogor), from October 2021 to December 2021.

The results of this study are: first, students make changes in the use of bidikmisi funding assistance. Funds are no longer only allocated for educational needs, but also to meet family needs during the Covid-19 pandemic. This decision is the most rational choice in achieving the goal of maintaining the economic resilience of the family while taking into account the rules set by the Bidikmisi program; Second, in achieving goals, families seek three strategies, namely belief (which prioritizes health), organizational patterns (including flexibility, connectedness and resource utilization factors), and communication in problem solving; Third, the implications of using bidikmisi funds are different for each family, based on the family's economic background when affected. Families with greater economic vulnerability and access to more limited socio-economic resources tend to convert Bidikmisi education funds more into economic resources during the Covid-19 pandemic.

Keywords: *Rational Choice, Family Economic Resilience, Utilization of Funds, Covid-19 Pandemic*

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial

Universitas Negeri Jakarta



Prof. Dr. Sarkadi, M.Si

NIP. 19690704 199403 1 002

No.	Nama Dosen	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Abdi Rahmat, M.Si</u> NIP. 197302182006041001 Ketua Sidang		26 Agustus 2022
2.	<u>Suyuti, S.Pd.I., M.Pd</u> NIP. 198401162019031005 Sekretaris Sidang		25 Agustus 2022
3.	<u>Dr. A. Tarmiji Alkhudri, M.Si</u> NIDK. 8856100016 Penguji Ahli		24 Agustus 2022
4.	<u>Dian Rinanta Sari, S.Sos., M.A.P</u> NIP. 196906031998022001 Dosen Pembimbing I		25 Agustus 2022
5.	<u>Mayang Puti Seruni, M.Si</u> NIP. 198708312020122003 Dosen Pembimbing II		25 Agustus 2022

Tanggal Lulus : 16 Agustus 2022

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Zulfa Nur Fayza

Nomor Registrasi : 1405618029

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Pilihan Rasional Pemanfaatan Dana Bidikmisi Dalam Ketahanan Ekonomi Keluarga Di Masa Pandemi Covid-19 (Studi Kasus: Empat Keluarga Mahasiswa Penerima Bidikmisi FIS UNJ Tahun 2018) sepenuhnya merupakan karya saya sendiri. Tidak ada bagian didalamnya plagiat dari karya orang lain serta saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku.

Atas pernyataan ini saya siap menanggung risiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan terhadap karya saya, atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.



ZULFA NUR FAYZA



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Zulfa Nur Fayza
NIM : 1405618029
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial / Pendidikan Sosiologi
Alamat email : fanfayza.21f@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pilihan Rasional Pemanfaatan Dana Bidlumisi dalam Ketahanan
Ekonomi Keluarga di Masa Pandemi COVID-19

(Studi Kasus: Empat Keluarga Mahasiswa Penerima Bidlumisi FIS UNJ Tahun 2018)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 1 September 2022

Penulis



(
nama dan tanda tangan
Zulfa Nur Fayza.

MOTTO

“Niat Baik Hasil Baik”

“Saya bisa karena saya terbiasa. Bismillah”

- Zulfa Nur Fayza -



Skripsi ini saya persembahkan untuk :

Kedua orang tua tercinta yang selalu mendo'akan dan mendukung perjalanan proses perkuliahan saya selama ini yaitu
Bapak Indra Purnama dan Ibu Gustina Pelita

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur peneliti panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, karunia, dan kasih sayangNya sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi dengan judul Pilihan Rasional Pemanfaatan Dana Bidikmisi Dalam Ketahanan Ekonomi Keluarga Di Masa Pandemi Covid-19 dengan studi Kasus pada Empat Keluarga Mahasiswa Penerima Bidikmisi FIS UNJ Tahun 2018. Pada kesempatan ini peneliti ingin mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada kedua orang tua beserta keluarga tercinta yang tidak henti memberikan doa, dukungan baik dalam bentuk materil maupun non-materil, dan semangat kepada peneliti untuk menyelesaikan skripsi ini. Peneliti tidak lupa juga mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Sarkadi, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta;
2. Ibu Dian Rinanta Sari, S. Sos, M. A.P selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta serta Dosen Pembimbing I yang telah membimbing, memberikan masukan, dan sabar dalam proses penulisan skripsi saya;
3. Ibu Mayang Puti Seruni, M.Si selaku Dosen Pembimbing II yang telah sabar membimbing, memberi masukan yang sangat detail serta selalu memotivasi dalam penulisan skripsi;
4. Bapak Dr. A, Tarmiji Alkhudri, M.Si selaku dosen penguji ahli. Peneliti mengucapkan terima kasih atas saran yang diberikan demi menyempurnakan skripsi ini menjadi lebih baik lagi;

5. Bapak Abdi Rahmat, M.Si selaku dosen mata kuliah Metode Penelitian Kualitatif, *Reading Course* dan selaku ketua sidang yang telah memberikan masukan, arahan serta memotivasi dalam penulisan skripsi;
6. Bapak Suyuti, S.Pd.I., M.Pd selaku sekretaris sidang yang telah memberikan kritik dan saran yang membangun agar skripsi saya menjadi lebih baik lagi dari sebelumnya;
7. Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Sosiologi dan Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta yang telah memberikan ilmu pengetahuan dan pengalaman selama masa studi;
8. Mbak Yusliana selaku Administrasi/administrator Program Studi Pendidikan Sosiologi yang telah memberikan informasi dan bantuan selama masa perkuliahan hingga berbagai proses administrasi selama peneliti menyelesaikan skripsi;
9. Bapak Shandy BIB., MPBS selaku penanggung jawab program Bidikmisi/KIP-K Universitas Negeri Jakarta dan juga selaku informan yang telah bersedia meluangkan waktu dan banyak membantu peneliti selama proses penelitian;
10. Keluarga JP, Keluarga AP, keluarga BA, dan keluarga FB selaku informan yang telah banyak membantu peneliti selama proses penelitian. Terima kasih semoga selalu sehat dan diberikan kelancaran rezeki;
11. Seluruh anggota keluarga: Ibu, Bapak dan Kakak Muhammad Alwan Misbachudin yang tiada henti mendoakan serta memberikan semangat dan motivasi selama penulisan skripsi supaya saya bisa lulus tepat waktu;

12. Nur Efita Fidiyanti selaku teman yang sejak awal penulisan skripsi ini dimulai selalu sabar membantu, memberi saran dan selalu memberikan motivasi untuk segera menyelesaikan skripsi. Sukses selalu orang baik, jangan lupa jaga kesehatan ya!;
13. Keluarga dan saudara Bude Witri, Bude Aan, Bude Tini, Almh Wak Wiwi, Om Nachdy, Fatih, dan mama Jaka yang selalu mendoakan, memberikan semangat, motivasi dan dukungan materi selama peneliti menyelesaikan perkuliahan hingga tahap penyusunan skripsi;
14. Seluruh sahabat peneliti khususnya Rafqa, Syifa, Cantika, Tazkia dan lainnya yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu. Terimakasih atas semangat, doa dan waktu yang telah kalian luangkan untuk mendengarkan keluh kesah saya sejak masih di bangku sekolah hingga saya di tahap penyusunan skripsi. Semoga kalian sukses selalu, dan;
15. Teman-teman Pendidikan Sosiologi 2018 yang telah kebersamai peneliti selama perkuliahan, memberikan motivasi dan pengalaman berharga semoga sukses dan dilancarkan segala urusannya.

Peneliti menyadari masih banyak sekali kekurangan dan masih jauh dari kata sempurna. Maka dari itu, peneliti mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari berbagai pihak. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi para pembaca dan dapat dijadikan bahan referensi, khususnya Pendidikan Sosiologi.

Bogor, 2022

Peneliti

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI.....	iii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....	v
MOTTO	vi
KATA PENGANTAR.....	vii
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL	xiii
DAFTAR SKEMA	xiviv
DAFTAR GAMBAR.....	xv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Permasalahan Penelitian.....	8
1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian	10
1.4 Tinjauan Penelitian Sejenis	11
1.5 Kerangka Konseptual	22
1.5.1 Status Ekonomi Keluarga.....	22
1.5.2 Pilihan Rasional Pemanfaatan Dana Bidikmisi.....	26
1.5.3 Ketahanan Keluarga	28
1.5.4 Hubungan Antar Konsep.....	34
1.6 Metodologi Penelitian	35
1.6.1 Pendekatan Penelitian.....	35
1.6.2 Subjek Penelitian.....	36
1.6.3 Lokasi dan Waktu Penelitian.....	38
1.6.4 Peran Peneliti.....	38
1.6.5 Teknik Pegumpulan Data	39
1.6.6 Triangulasi Data	42

1.7	Sistematika Penelitian	42
BAB II Bidikmisi dan Pandemi Covid-19 sebagai Konteks Ketahanan Ekonomi Keluarga Mahasiswa		44
2.1	Pengantar	44
2.2	Gambaran Lokasi Penelitian	44
2.3	Konteks Terbentuknya Bidikmisi.....	47
2.3.1	Basaran Bantuan Dana	48
2.3.2	Alur Pendaftaran dan Persyaratan Penerimaan Bidikmisi	51
2.3.3	Proses Pencairan Dana Bidikmisi.....	57
2.3.4	Penyebab Penghentian Dana Bantuan.....	60
2.3.5	Forum Bidikmisi UNJ	64
2.4	Konteks Pandemi terhadap Ketahanan Ekonomi Keluarga	66
2.5	Penutup.....	68
BAB III Pemanfaatan Dana Bidikmisi dalam Ketahanan Ekonomi Keluarga Mahasiswa di Masa Pandemi Covid-19		69
3.1	Pengantar.....	69
3.2	Kondisi Ketahanan Ekonomi Keluarga Mahasiswa Penerima Bidikmisi	70
3.2.1	Profil Ekonomi Keluarga Mahasiswa.....	70
3.2.2	Latar Belakang Mahasiswa Menjadi Penerima Bidikmisi	90
3.2.3	Dampak Pandemi Covid-19 terhadap Ketahanan Ekonomi Keluarga Mahasiswa	97
3.3	Cara Mahasiswa Memaksimalkan Pemanfaatan Dana Bidikmisi	105
3.3.1	Pemanfaatan Dana Bidikmisi Sebelum Pandemi Covid-19	106
3.3.2	Pemanfaatan Dana Bidikmisi Sesudah Pandemi Covid-19	116
3.4	Dinamika Ketahanan Ekonomi Keluarga Mahasiswa Melalui Pemanfaatan Dana Bidikmisi	125
3.4.1	Strategi Keluarga Mahasiswa dalam Mencapai Ketahanan Ekonomi di Masa Pandemi Covid-19	125
3.4.2	Pertimbangan Mahasiswa dalam Memanfaatkan Dana Bidikmisi di Masa Pandemi Covid-19	139
3.4.3	Pengaruh Keterlambatan Pencairan Dana Bidikmisi dalam Ketahanan Ekonomi Keluarga di Masa Pandemi Covid-19	143

3.5	Manfaat Dana Bidikmisi terhadap Ketahanan Ekonomi Keluarga Mahasiswa di Masa Pandemi Covid-19	151
3.5.1	Manfaat dalam Menunjang Proses Perkuliahan Mahasiswa	151
3.5.2	Manfaat dalam Menunjang Pemenuhan Kebutuhan Keluarga Selama Pandemi Covid-19	156
3.6	Penutup.....	160
BAB IV Analisis Pilihan Rasional Pemanfaatan Dana Bidikmisi Dalam Ketahanan Ekonomi Keluarga di Masa Pandemi Covid-19		161
4.1	Pengantar.....	161
4.2	Pilihan Rasional Pemanfaatan Dana Bidikmisi di Masa Pandemi Covid-19.....	162
4.3	Strategi Keluarga Mencapai Ketahanan Ekonomi di Masa Pandemi Covid-19.....	167
4.3.1	Keyakinan yang Dianut Keluarga	170
4.3.2	Pola Organisasi Keluarga sebagai Proses Memperoleh Ketahanan Ekonomi	172
4.3.3	Bentuk Komunikasi Antar Anggota Keluarga dalam Pemecahan Masalah	174
4.4	Implikasi Pemanfaatan Bantuan Dana Pendidikan Bidikmisi terhadap Ketahanan Ekonomi Keluarga di Masa Pandemi Covid-19.....	176
4.5	Refleksi Kependidikan terhadap Manajemen Keuangan Mahasiswa Penerima Bidikmisi	180
4.6	Penutup.....	183
BAB V PENUTUP		184
5.1	Kesimpulan.....	184
5.2	Saran.....	187
DAFTAR PUSTAKA		189
LAMPIRAN.....		193
RIWAYAT HIDUP		246

DAFTAR TABEL

Tabel 1. 1 Karakteristik Informan Penelitian.....	38
Tabel 2. 1 Sebaran Jumlah Mahasiswa Aktif Bidikmisi FIS 2018-2021.....	457
Tabel 2. 2 Sebaran Jumlah Mahasiswa Aktif Bidikmisi Setiap Program Studi FIS UNJ Tahun 2018	457
Tabel 2. 3 Perbandingan besaran dana bidikmisi dan KIP-K 2021	50
Tabel 3. 1 Profil Keluarga mahasiswa	891
Tabel 3. 2 Latar Belakang Menjadi Penerima Bidikmisi.....	968
Tabel 3. 3 Dampak Pandemi Bagi Ekonomi Keluarga Mahasiswa	103
Tabel 3. 4 Pemanfaatan Dana Bidikmisi Sebelum Pandemi Covid-19.....	1157
Tabel 3. 5 Pemanfaatan Dana Bidikmisi Sesudah Pandemi Covid-19	123
Tabel 3. 6 Strategi Ketahanan Ekonomi Keluarga Mahasiswa di Masa Pandemi Covid-19.....	1379



DAFTAR SKEMA

Skema 1. 1 Tinjauan Penelitian Sejenis	21
Skema 1. 2 Hubungan Antar Konsep	35
Skema 2. 1 Alur Pencairan Dana Bidikmisi.....	57
Skema 2. 2 Penyebab Penghentian Dana Bantuan Bidikmisi	64
Skema 3. 1 Perbandingan Pemanfaatan Dana Bidikmisi Sebelum dan Sesudah Pandemi Covid-19.....	125
Skema 3. 2 Pertimbangan Mahasiswa dalam Memanfaatkan Dana Bidikmisi di Masa Pandemi	143
Skema 3. 3 Pengaruh Keterlambatan Pencairan Dana Bidikmisi di Masa Pandemi Covid-19.....	151
Skema 3. 4 Manfaat Bantuan Dana Bidikmisi	159
Skema 4. 1 Pilihan Rasional dalam Memanfaatkan Bantuan Dana Bidikmisi di Masa Pandemi Covid-19	167
Skema 4. 2 Kebijakan PSBB sebagai faktor yang mempengaruhi ketahanan ekonomi keluarga	168
Skema 4. 3 Strategi Keluarga Mencapai Ketahanan Ekonomi di Masa Pandemi Covid-19.....	175
Skema 4. 4 Implikasi Pemanfaatan Bantuan Dana Pendidikan Bidikmisi terhadap Ketahanan Ekonomi Keluarga	180
Skema 4. 5 Refleksi Kependidikan terhadap Manajemen Keuangan Mahasiswa Penerima Bidikmisi	182

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2. 1 Alur Pendaftaran Bidikmisi Jalur SNMPTN / SBMPTN / Mandiri	52
Gambar 2. 2 Logo Forum Bidikmisi UNJ.....	65
Gambar 3. 1 Halaman Rumah Keluarga JP	72
Gambar 3. 2 Kondisi Rumah Keluarga JP	72
Gambar 3. 3 Informan Ibu T	76
Gambar 3. 4 Gang Rumah BA	77
Gambar 3. 5 Rumah dan Warung Sate Keluarga AP	81
Gambar 3. 6 Kondisi Rumah Keluarga AP	82
Gambar 3. 7 Ragam Menu Usaha Katering Keluarga AP	84
Gambar 3. 8 Kondisi Rumah Keluarga FB	87
Gambar 3. 9 Lingkungan Rumah Keluarga FB	136

